

Als Geld diente der Sikel, Sekel oder Sheckel, nämlich: Das Gewogene. Anfangs wog man das edle Metall einander zu, später wurden Münzen mit angegebenem Gewichte geprägt; der Sikel blieb aber die Rechnungsmünze. Der Silber sikel, mit dem gewöhnlich gerechnet wurde, hatte ziemlich genau den Wert des ehemaligen süddeutschen Guldens (1,71 Mark); Gold sikel waren von zehnfachem Werte, also etwa 17 Mark.

Die phönikische Elle ist gleich 0,479 m; ein Stadium ist der 20. Teil einer Stunde Weges, drei Minuten.

Verfassung.

Die Phöniker widmeten sich fast ausschließlich den Werken des Friedens; sie eroberten nur zu ihrer oder ihrer Kolonien Sicherheit, oder zum Behufe der Ausdehnung ihres Handels. In unterworfenen Ländern legten sie am Ufer Handelsstädte und weiter im Innern Ackerbaukolonien an. Der Kriegerstand war nicht geachtet, nicht beliebt; die Eingebornen widmeten sich dem Handel, der Kunst, der Wissenschaft, der Industrie — Kriegsknechte bekam man für Geld allezeit genug in Griechenland, und jeder Hellene trat gern in phönikische Dienste, denn die reichen Kaufherren bezahlten ihre Söldner gut und gaben ihnen prachtvolle Rüstungen.

Nur wenn ein Feind vor die Stadt rückte, wenn es galt, den heimischen Herd und Weib und Kind zu verteidigen, griff der Phöniker selbst zu den Waffen; aber dann kämpfte der an Gefahren aller Art Gewöhnte auch mit Todesverachtung, mit Ausdauer und Heldenmut, dann gab es für ihn nur Sieg oder Untergang. Tyrus, Sidon, Karthago haben so gerungen um ihre Selbständigkeit; sind gefallen, erlegen, aber mit Ehren, und die Niederlage war für sie rühmlicher als für ihre Feinde der Sieg.

Von Osten her fanden zu verschiedenen Zeiten großartige und massenhafte Einwanderungen in Phönikien statt. Daraus entstand eine scharfe Scheidung des Volkes in zwei Stände. Den vollberechtigten Eingebornen standen die recht- und besitzlosen Einwanderer gegenüber. Diese widmeten sich entweder dem Ackerbau und der Viehzucht und wurden Pächter, oder sie gingen in die großen Städte und trieben da ein Handwerk; aber sie hatten kein Recht auf Besetzung von Ämtern und Ehrenstellen. Die Souveränität der Bürgerschaft wurde durch den Großen Rat, bestehend aus 600 Familienhäuptern altbürgerlicher, eingeborner Familien, ausgeübt. Dieser Große Rat trat jedoch nur bei sehr wichtigen Veranlassungen zusammen; in der